

**BONFIGLIO, J.I., VERA, J. Y SALVIA, A. (COORD.) (2019). POBREZA MONETARIA Y VULNERABILIDAD DE DERECHOS. INEQUIDADES DE LAS CONDICIONES MATERIALES DE VIDA EN LOS HOGARES DE LA ARGENTINA URBANA (2010-2018). CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES: EDUCA, 124 P.**

ISBN 978-987-620-393-7



**Por Claudio URRÁ COLETTI**

urra73@gmail.com

El documento “Pobreza monetaria y vulnerabilidad de derechos - Inequidades de las condiciones materiales de vida en los hogares de la Argentina urbana (2010-2018)”, de Juan Ignacio Bonfiglio, Julieta Vera y Agustín Salvia (Coordinador), es un nuevo informe del Observatorio de la Deuda Social Argentina, dependiente de la Pontificia Universidad Católica Argentina. Pertenece a la Serie Agenda para la Equidad (2017-2025) que complementa y continúa la Serie

del Bicentenario (2010-2016).

La ininterrumpida y valiosa sucesión de documentos publicados desde 2004, que reflejan un sólido respaldo teórico-metodológico, excelente nivel técnico y clara presentación de sus resultados, constituyen la mejor expresión de los fines de este prestigioso Observatorio, dirigido por el Dr. Agustín Salvia. Tales son, esencialmente, avanzar en el conocimiento y promover el debate público sobre la pobreza, sus causas y alternativas de intervención, favoreciendo políticas y acciones orientadas a superarlas.

---

El presente trabajo, un verdadero ejercicio de evaluación de la pobreza en Argentina en los últimos nueve años, se divide en tres apartados que abordan la temática de la inequidad social desde perspectivas complementarias. El primero, con un análisis tradicional de la insuficiencia de recursos económicos (ingreso o consumo). El segundo, a partir de una concepción más actual, emplea la combinación de múltiples indicadores de carencias, también llamado multidimensional. El último apartado resulta un refuerzo a los anteriores, aportando variada información adicional.

Siendo el corolario de un extenso y profundo trabajo de campo y del análisis de sus resultados, podría consistir solo en un enorme reservorio de información estadística. Sin embargo es mucho más que eso. A lo largo de sus capítulos se realiza un completo desarrollo conceptual y metodológico, tanto del fenómeno, como de los resultados obtenidos. De esta manera contribuye a su comprensión, porque metódicamente va introduciendo al lector en la enorme complejidad de matices que presenta la inequidad social, su relación con los derechos sociales y su evolución en el tiempo. Este desarrollo se sustenta en una abundante información estadística que permite una cabal dimensión del fenómeno en nuestro país. Las dos vertientes - comprensión y dimensión- logran transmitir un conocimiento profundo y contextualizado de esta amarga realidad que afecta a un tercio de la población argentina.

El primer capítulo, “Acceso a recursos monetarios y subsistencia económica de los hogares”, realiza el análisis a partir de los ingresos monetarios, por hogar y persona, en relación al valor de los insumos esenciales para la subsistencia. Estos últimos reunidos en la Canasta Básica Total (CBT), que establece la línea de pobreza, y la Canasta Básica Alimentaria (CBA), que establece la línea de indigencia. Para ello se ofrece información desde el año 2010 al 2018, con sus respectivos comentarios y relaciones.

En las tablas, de fácil lectura, se presentan diversas mediciones. Por ejemplo, tasas de indigencia y pobreza por ingresos, en hogares, por población y por grupos de edades; brechas entre ingresos y canastas básicas; pobreza relativa; distribución de ingresos en hogares por quintiles; costo de CBT y CBA por trimestres y regiones; distribución del ingreso. Finalmente resultan sumamente útiles los cuadros con la descripción y definición de los distintos indicadores.

---

El segundo capítulo, “Pobreza multidimensional fundada en derechos económicos y sociales”, presenta la faceta más original del trabajo. La misma consiste en la adopción de un conjunto de indicadores para medir la multidimensionalidad de la pobreza desde la perspectiva de la carencia de los derechos humanos y de los objetivos de desarrollo social, ampliamente reconocidos tanto a nivel nacional como internacional. Concretamente el derecho a educación, empleo y seguridad social, servicios básicos, alimentación y salud, vivienda digna y medio ambiente saludable. De esta manera, los derechos se constituyen “en un fundamento robusto para la selección de los espacios de privación y de los umbrales mínimos de desarrollo humano, bienestar e integración social” (p. 8).

La conjunción de todos los derechos, convertidos en dimensiones de la pobreza, se relaciona a través de una metodología matricial que permite la medición y descripción de lo que los autores denominan “pobreza de desarrollo humano”. La misma toma en consideración los dos espacios de privación mencionados: la autonomía económica o bienestar y el cumplimiento de derechos sociales. De esta manera, “un hogar o persona será pobre multidimensional ... si carece tanto de ingresos suficientes en el espacio del bienestar como de funcionamientos mínimos en el espacio de los derechos sociales considerados” (p. 41).

Se comienza por establecer el Índice de privación de derechos en los últimos nueve años, representado en gráficos lineales. Luego se cruza el mismo con los porcentajes de personas y hogares que padecen privaciones de ingresos monetarios a través de la matriz mencionada y, de esta manera, se define la “pobreza multidimensional en el espacio del desarrollo humano”. La misma se ofrece en series temporales, por regiones urbanas y estratos socio-ocupacionales.

Esta metodología, que posibilita una mirada completa y clara sobre las variadas causas y consecuencias de la pobreza, permite visibilizar científicamente este flagelo, primer paso para su serio tratamiento.

El tercer capítulo complementa la información anterior poniendo a disposición distintas series de indicadores de pobreza monetaria y multidimensional. Consta de cuatro apartados que abordan la capacidad básica de subsistencia económica; el acceso a los programas sociales; las condiciones materiales de vida; y la evolución

del cumplimiento de derechos sociales y económicos consagrados en normas nacionales e internacionales para los hogares urbanos en la Argentina.

El presente libro, y toda la serie a la que pertenece, constituye una enorme contribución a la comprensión y dimensión del acuciante fenómeno de la pobreza en nuestro país, con información objetiva sumamente actualizada y profesionalmente analizada y refleja la trayectoria y el genuino compromiso de sus autores.

### **EL AUTOR**

**Claudio Urra Coletti** es Profesor de Grado Universitario en Geografía por la Universidad Nacional de Cuyo y doctorando en Geografía en dicha casa de estudios. Se desempeña como Profesor Adjunto en las cátedras Técnicas en Geografía y Laboratorio de Técnicas en Geografía Humana. Se dedica a temas de segregación urbana y espacios de pobreza, integrando la Comisión de Marginalidad de la UGI.